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Hauptversammlung 2022 
 

Ordentliche Hauptversammlung des Turnerbundes Neckarhausen e.V. 

25.03.2022 | 20:30 Uhr - 23:08 Uhr 

 
Die Hauptversammlung findet als Präsenzveranstaltung im „Ristorante Pizzeria La 
Pasta“ in Nürtingen-Neckarhausen statt. Die Ausschussmitglieder Christian Schmid 
und Marc Steiner schalten sich per Video-Konferenz zu. 
 
Teilnehmer:  Anwesend waren 39 Mitglieder (Teilnehmerliste als Anlage), zwei davon 

per Video-Konferenz 
 
Die Hauptversammlung wurde von Vorstandssprecherin Dorothea Jooss geleitet und 
das Protokoll von Nicola Di Lieto geführt. 
 
TOP 1: Begrüßung 
 
Frau Jooss begrüßt recht herzlich alle teilnehmenden Mitglieder – auch die zwei 
Ausschussmitglieder, die per Videokonferenz zugeschaltet sind – und leitet die 
Präsentation und Rede zur Hauptversammlung ein. Zu Beginn verliest sie die 
verstorbenen Vereinsmitglieder des Turnerbundes Neckarhausen mit einer kurzen 
Gedenkpause (Folie 2). Im Anschluss daran gibt sie die einzelnen Punkte der 
Tagesordnung bekannt (Folie 3). 
 
[WORTLAUT] 

Liebe Ehrenmitglieder, liebe Mitglieder des Turnerbundes Neckarhausen, meine sehr 
geehrten Damen und Herren, 
 
ich begrüße Sie alle recht herzlich hier im Ristorante La Pasta durchgeführten 
Hauptversammlung des Turnerbundes Neckarhausen und eröffne sie hiermit. 
Bevor wir zur heutigen Tagesordnung übergehen, möchte ich mit einer kurzen 
Schweigepause unseren verstorbenen Vereinsmitglieder gedenken. 
 
Seit unserer letzten Hauptversammlung am 26. März 2021 und bis heute sind aus dem 
Kreis unserer Mitglieder verstorben: 
 

Bruno Denzel 
Erhard Hess          
Rudolf Schwellinger    
Werner Ischinger   
Dieter Faiss 
Andreas Henzler 
Irmgard Schilling 
Alfred Heuschele 
Herta Waldner 
Fritz Schweizer 
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Wir werden den Verstorbenen ein ehrendes Gedenken bewahren. Mit unserer 
Anteilnahme bekunden wir unseren Dank für ihre Treue zum Verein.  
 
Wir sind sehr froh, dass wir trotz der anhaltenden Pandemie diese Hauptversammlung 
wieder in Präsenz abhalten können. 
 
Liebe Ehrenmitglieder und Mitglieder, meine Damen und Herren, 
 
die heutige Hauptversammlung wurde durch Veröffentlichung in der Nürtinger Zeitung 
vom 11. März 2022 form- und fristgerecht einberufen.  
Die Hauptversammlung ist nach unserer Satzung ohne Rücksicht auf die Zahl der 
erschienenen Mitglieder beschlussfähig. Die Beschlussfassung erfolgt durch einfache 
Stimmenmehrheit; ungültige Stimmen und Stimmenthaltungen werden nicht 
mitgezählt. Die remote zugeschalteten Mitglieder wählen per Handzeichen bei 
eingeschalteter Kamera und werden von zwei Personen (Tim Sachsenmaier und 
Bernd Weber) unabhängig mitgezählt.  
 
 
Für die heutige Hauptversammlung gebe ich folgende Tagesordnung bekannt: 

1. Begrüßung 
2. Bericht des Vorstandes 
 a) Allgemeiner Bericht und Bericht über Vorhaben 
 b) Kassenbericht 
3. Berichte der Abteilungsleiter und des Gesamtjugendleiters 
4. Bericht der Kassenprüfer 
5. Entlastung des Vorstandes und des Gesamtausschusses 
6. Neuwahlen und Bestätigungen 
7. Satzungsänderung: Änderung des §8 Abs. 1  
    Hauptversammlung – Form und Frist zur Durchführung 
Punkt 8. Anträge entfällt, insofern ist 
Top 8. Verschiedenes 
 
Wenn Sie mit der Tagesordnung einverstanden sind, darf ich Sie um Ihr Handzeichen 
bitten. 
 
  Wer ist dafür?  einstimmig angenommen 
  Wer ist dagegen? ________________________ 
  Stimmenthaltungen: ________________________ 
 
 
Ich stelle fest, dass die Tagesordnung von der Versammlung einstimmig 
angenommen wurde. 
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TOP 2: Bericht des Vorstandes 
 

a) Allgemeiner Bericht und Bericht über Vorhaben 
b) Kassenbericht 

 
Frau Jooss geht auf die Mitgliederentwicklung ein und sagt, dass das trotz Corona gute 
Zahlen seien (Folie 4). Es sei noch nie vorgekommen, dass sich Ein- und Austritte die 
Waage gehalten haben. Trotz allem hätten insbesondere die Neuanmeldungen der 
„Jungen“ 2020 gefehlt, die in 2021 wieder stiegen. Dennoch verkündet Sie die positive 
Tendenz wieder steigender Mitgliederzahlen in 2022, bis heute auf 1.105 (Folie 5). 
 
[WORTLAUT] 

Liebe Ehrenmitglieder und Mitglieder, meine Damen und Herren, 
 
zuerst möchte ich Ihnen wie gewohnt einen Einblick in die Entwicklung der 
Mitgliederzahlen im abgelaufenen Jahr 2021 geben. Wir sind sehr froh, dass trotz 
Corona und dadurch stark eingeschränktem Sportangebot die allermeisten Mitglieder 
dem Verein die Treue gehalten haben.  
 
31. Dezember 2020   1.071 Mitglieder  

2021 schieden aus       108 Mitglieder 

2021 neu eingetreten  108 Mitglieder 

31. Dezember 2021   1.071 Mitgliedern 

Mitgliederzahl unverändert 

Anzahl der Ehrenmitglieder 237 

(22,1 % der Gesamtmitgliederzahl) 

 
Die Zusammensetzung der Mitglieder hat sich im Laufe des Jahres 2021 prozentual 
gesehen nur unwesentlich verändert und sieht folgendermaßen aus: 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Gliederung: 
Weiblich  493  46 % 

Männlich  578  54 % 
Beitragsfreie Ehrenmitglieder 7 
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Mittlerweile ist die Anzahl der Mitglieder auf 1.105 angestiegen! 
 
Frau Jooss geht auf das aktuelle Organigramm (Folie 6) ein. Sie verabschiedet den 
bisherigen Datenschutzbeauftragten Hans-Dieter Höss, der die EU-Richtlinie für den 
Verein angestoßen und großteils umgesetzt habe. Die Geschäftsstelle, vertreten durch 
Susanne Schneller und Ulla Salomon, wird dieses Aufgabenfeld künftig u.a. 
selbstständig fortsetzen, da ein Datenschutzbeauftragter nicht mehr zwingend 
vorgeschrieben sei und beide Mitarbeiterinnen das gut im Griff hätten. Sie verkündet 
auch, dass der Vorstand sich zu einem guten 3er Team entwickelt habe. Es sei aber 
auch ausdrücklich erwünscht, ein weiteres Vorstandsmitglied, insbesondere aus der 
Abteilung Fußball, in die Reihe mit dazu zu holen, da die Fußballer eine der größten 
Abteilung seien. Diese Interessen sollten im Vorstand des Hauptvereins vertreten sein. 
Sie verkündet auch, dass der Vorstand sich sinnvoll aufteilen darf und es 
wünschenswert sei, im nächsten Jahr ein neues Vorstandsmitglied in einem 4er Team 
begrüßen zu dürfen. Bernd Weber erwähnt ausdrücklich, dass jeder zum 
Vereinsvorstand stoßen darf, aber die Interessensvertretung aus dem Bereich Fußball 
besonders wichtig sei. Frau Jooss erwähnt die neu gewählten Jugendsprecher und -
Sprecherin Torben Weber und Annika Jooss die zum späteren Zeitpunkt von der 
Hauptversammlung noch bestätigt werden müssen. 
  
Im Anschluss daran geht Frau Jooss auf den Hauptausschuss (Folie 7) ein. Die neu 
gegründete Abteilung Mountainbike, vertreten durch Abteilungsleiter Walter Schmidt, 
sei gut eingeführt. Auch die Abteilung Freizeitsport / Volleyball, vertreten durch Nadine 
Wörl, sei in gutem Gewässer. 
 
Es folgt ein Rückblick mit Bildern aus dem Vereinsjahr 2021 (Folie 8). Frau Jooss 
betont die enorme Leistung aller Übungsleiter und Sportler des Vereins, trotz der 
schwierigen Umstände durch Corona. Es folgt ein Applaus vom Publikum. 
 
[WORTLAUT] 

Liebe Ehrenmitglieder und Mitglieder, 
 
auch das Jahr 2021 war geprägt von der Corona Pandemie. Ich will das Thema nicht 
überstrapazieren – wir alle sind froh, wenn es uns hoffentlich bald weniger beschäftigt. 
Wir alle haben versucht, das Beste aus der Situation zu machen und ich persönlich 
finde: was den TB Neckarhausen betrifft, ist uns das recht gut gelungen. Erst am 
Mittwoch brachte ich den Beamer und die Leinwand ins Sportheim und konnte sehen, 
dass die Budo Trainerin auf der Wiese für einige Jugendliche Training machte. Gerade 
die Kontaktsportarten in unserem Verein haben es besonders schwer. Ich finde es 
wirklich fantastisch, wieviel Einsatz und auch Fantasie unsere Übungsleiter und 
Sportler einbringen, damit im TBN trotz Corona „was läuft“. 
 
Es folgt ein weiterer Rückblick mit Bildern auf einzelne Aktivitäten aus dem 
Vereinsjahr 2021 (Folie 9). Frau Jooss erwähnt explizit  zum Ehrenabend: „Wir fühlen 
uns bestätigt, das so in der Form fortzusetzen“. 
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Vorstandsmitglied Dietmar Hölderle ergreift das Wort zum Vereinssporttag (Folie 10).  
 
[WORTLAUT] 

Das Jahr 2021 sei kein leichtes Jahr gewesen. Es war viel geplant aber das meiste 
mussten wir leider absagen. Nichtsdestotrotz haben wir im September den 
Vereinssporttag umgesetzt, bei dem wir das komplette Portfolio des Vereins 
demonstrieren konnten. Es gab 15 Stationen zum Ausprobieren. Für diejenigen, die 
alle Stationen gemacht haben, gab es einen kleinen Preis. Dazu gab es von der Band 
meiner Kollegen Livemusik. Leider war es die einzige Veranstaltung im letzten Jahr. 
Der Weihnachtsmarkt war geplant, aber dann mussten wir das Konzept wegen Corona 
wieder verwerfen und verschieben. Wir wollen mit anderen Neckarhäuser Vereinen, 
statt der Jahresfeier, den Vereins-Weihnachtsmarkt am 3. Dezember machen. So viel 
zum Ausblick. Weiteres Highlight wird das Vereinssportfest, am kommenden 2. und 3. 
Juli, in der alten Form mit Elfmeter Turnier und abends einer kleinen Veranstaltung im 
Zelt mit 2 Bands.  
Auch der Jugendnachmittag ist in der gewohnten Form geplant.  
Im letzten Jahr haben wir uns mit Förderanträgen befasst. Wir haben uns über die 
3.000 € von Bosch, und weitere 1.000 € durch die Spendenaktion Volksbank 
„Gemeinsam mehr bewegen“, gefreut. Dazu muss man eine Idee oder ein Vorhaben 
einreichen.  
Eine weitere große Baustelle war die IT im Verein. Die war bekanntermaßen nicht ganz 
zuverlässig mit den veralteten PCs und der unzureichenden Datensicherung. Wir 
haben daher in einen neuen Server investiert und einen neuen Arbeitsplatz in der 
Geschäftsstelle geschaffen. Es gibt zwar noch Kinderkrankheiten, diese werden aber 
beseitigt. Die IT ist jetzt gebündelt. Früher war sie nicht übersichtlich. Wir haben auch 
ein Medienarchiv auf dem Server. Wir sammeln Medien für und vom Verein. Wer zu 
Hause noch Videos oder Bilder hat, dann bitte an die Geschäftsstelle schicken. 
Der TBN wird 2023 125 Jahre jung. Da möchten wir zeitnah in die Planungen gehen. 
Wer also Interesse hat, bitte auf der Geschäftsstelle melden. Arbeitsgruppe wird 
gebildet.  
 
Frau Jooss ergänzt abschließend, dass alle interessierten Mitglieder willkommen sind. 
Über die neuen Medien Homepage oder App erfahren die Mitglieder darüber. 
 
[WORTLAUT] 
 
Wir würden uns freuen, dass auch erfahrene Mitglieder ohne aktuelles Amt daran 
teilnehmen.  
 
 
Frau Jooss geht im Folgenden auf die Arbeitsbereiche Marketing und 
Kommunikation im Leitungsteam ein (Folie 11). Frau Jooss lobt die einzelnen 
Abteilungen des Turnerbundes Neckarhausen, die neue Sponsoren an Land gezogen 
haben. Außer den Berichten aus den Sportarten wird der Turnerbund Neckarhausen 
im Ortsportrait Nürtingen und Stadtportrait Nürtingen übergreifend vorgestellt. 
Das Magazin Nplus stellt eine Plattform dar, erwähnt Sie, bei der jeder Abteilungsleiter 
die Möglichkeit habe, Berichte einzustellen. Die Homepage des Turnerbundes 
Neckarhausen könne sich sehen lassen und werde künftig mit der App verknüpft. Die 
Vereinskommunikation solle künftig ausschließlich über die Vereinsapp laufen, da die 
„anderen“ Medien wie WhatsApp etc rechtlich nicht sicher seien. Dietmar Hölderle 
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ergänzt, dass die vereinsinterne Kommunikation bisher nicht gut funktioniert habe und 
man sich die Frage gestellt habe, wie man das verbessern kann. Schließlich hat man 
sich im Ausschuss dafür entscheiden, eine eigene Vereinsapp einzuführen. Das 
Ergebnis könne sich gut sehen lassen. Tim Sachsenmaier übernimmt das Wort, stellt 
die App und deren grundlegende Funktionen vor. Es gäbe noch ein, zwei 
Verknüpfungsprobleme, aber im Großen und Ganzen funktioniere es. Die App diene 
dazu, die Kommunikation per WhatsApp zu umgehen und den Trainer-Chat 
ausschließlich über die Vereinseigene App abzuwickeln. Daher brauche es einen 
Verantwortlichen aus jeder Abteilung, der sich um die inhaltliche Pflege kümmert und 
diese nach außen trägt. Die App sei zwar hauptsächlich für Vereinsmitglieder gedacht, 
könne ausdrücklich aber auch von Fans bzw. Nicht-Mitgliedern genutzt werden, die 
sich über den Verein informieren wollen. Dietmar Hölderle ergänzt, dass es weitere 
Möglichkeiten gäbe, Sponsoren mit dem Verein zu verknüpfen. Dorothea Jooss greift 
ein und fragt: „Wie komme ich eigentlich zu der Vereinsapp?“. Dietmar Hölderle erklärt, 
die App gebe es für alle Endgeräte und könne beispielsweise im App Store 
heruntergeladen werden. Für die Anmeldung ist folgende PIN erforderlich: 1898. Um 
in die einzelnen Gruppenchats der Abteilungen aufgenommen zu werden, vergeben 
die Abteilungsleiter und Trainer die einzelnen Passwörter für die einzelnen Chats.  
 
Frau Jooss erwähnt, dass das FSJ-Projekt (Freiwilliges Soziales Jahr) wieder 
aufgenommen wurde (Folie 14). Sie bedankt sich bei Svenja Hoppe, welche zur Zeit 
das FSJ mache, und dankt auch ihrer Betreuerin Nadine Wörl. Svenja Hoppe habe 
das Projekt „Gesundheitspfad in Neckarhausen“ in Angriff genommen, aber noch nicht 
zu Ende geführt. Jedes Vereinsmitglied habe später die Möglichkeit, sich im 
Bewegungspfad fit zu halten. Bewerbungen für das nächste FSJ Jahr laufen und es 
kommen laufend neue Bewerbungen. 
 
Die sportlichen Erfolge greift Frau Jooss nur beispielhaft heraus um zu zeigen, dass 
manches dann doch trotz Pandemie machbar und erfolgreich war (Folie 15).  

 Turnen:   8ter Platz bei den deutschen Mehrkampfmeisterschaften 
 Rope Skipping:  Württembergische Meister und Teilnehmer an deutscher 

                                Meisterschaft 
 Fußball:   2te Mannschaft sei sehr gut angelaufen 
 MTB:   Abt. Mountainbike Teilnahme an diversen Rennen insb. 

                               Jugend 
Näheres verweist Sie auf die Abteilungsberichte.  
 
Dietmar Hölderle geht auf den Tagespunkt Veranstaltungen noch mal ein (Folie 16). 
 
[WORTLAUT] 
 
Hoffentlich macht uns die Pandemie keinen Strich durch die Rechnung. Die 
Jahresfeier in gewohnter Form wird es mit Sicherheit in 2023 wieder geben. 
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Vorstandsmitglied Bernd Weber geht auf den Tagespunkt Technik und besondere 
Vorhaben ein (Folie 17). 
 
[WORTLAUT] 
 
Wir haben die Kapazitäten auf der Geschäftsstelle erweitert. Wir haben einen neuen 
Mitarbeiter Nicola Di Lieto, der dort drüben sitzt, z.B. diese Präsentation erstellt hat 
und mitschreibt. Es gibt mehrere Punkte, die wir in Angriff genommen haben wie z.B. 
die IT-Landschaft, im Sportheim die Terrasse neu gemacht etc. Was das Sportheim 
angeht, soll die Beschallungsanlage auf Vordermann gebracht werden. Die 
Schließanlage wird auf elektronischem Wege gelöst. Stadt Nürtingen und Bauhof 
haben Zugang. Schließanlage wird komplett überarbeitet. Die Sportsbar möchten wir 
weiterführen um einen Anlaufpunkt für die Jugendlichen zu schaffen. Gespräche dazu 
laufen.  Thema Hallenprojekt… Das ist der Stand der Dinge… (Bauvorhaben anhand 
einer Skizze vorgestellt). Das Bauprojekt stemmen wir selber und wollen relativ zeitnah 
vor dem Sommer, dass der Bauvorantrag gestellt wird. Wir wollen ein 
Vereinssportzentrum, wo man Fitness machen kann und die Geschäftsstelle einbindet. 
Im Grunde genommen ein großes Vereinssportgelände wo alles zentral stattfindet. Bei 
der Stadt haben wird das Thema Entlastung der begrenzten Hallenkapazitäten in 
Nürtingen angesprochen und stoßen nicht auf offene Türen und Hilfe. Deswegen 
bereitet jetzt ein Architekt das Baugesuch vor. Das ist keine reine Turnhalle, sondern 
das soll ein Zentrum für alle Sportarten sein wie Kraftraum und Gymnastikraum. Hat 
jemand Fragen dazu? Die Bodengutachten von damals sind hinfällig. Der Vorgang 
beim Hochwasserschutz hat sich verändert. Kommentar Mitglied: Die Kosten können 
ins unermessliche steigen. Tim Sachsenmaier geht daraufhin auf Fördermöglichkeiten 
ein. Kommentar Mitglied: Wer beschließt, dass das umgesetzt wird? Frau Jooss 
antwortet: Die Hauptversammlung wird bei solch einer Investition abstimmen. Es ist 
eine klare Baukalkulation vorhanden. Das steht dann alles zur Diskussion in der HV.  
 
Tim Sachsenmaier berichtet über die Planung des Sport- und Vereinszentrum (Folie 
18).  
 
Vorstandssprecherin Jooss ergreift wieder das Wort bei Tagespunkt Kassenbericht 
(Folie 19). 
 
[WORTLAUT] 
 
Wir kommen nun zum zweiten Teil des Vorstandsberichtes und zwar zum 
Kassenbericht. Bevor wir damit anfangen, möchte ich einen großen Dank 
aussprechen. Großen Dank an Ulla bzgl. des Jahresabschlusses, weil es Probleme 
mit der Vereinsbuchhaltung gab. Danke auch an Christian Schmid für die Aufbereitung 
und Analyse der Zahlen. 
Unser Verein hat viele Mitglieder, Freunde und auch Werbepartner. Auf die 
Unterstützung all dieser Menschen ist der TBN angewiesen um die heutigen und die 
zukünftigen Aufgaben und Investitionen finanzieren zu können. Wir bedanken uns 
ausdrücklich. Danken möchten wir auch allen Übungsleitern für ihre Tätigkeit und ihre 
Bereitschaft dafür, dies auf Spendenbasis zu tun.  
Die Zahlen wurden in der Sitzung vom 15. März bereits dem Hauptausschuss 
vorgestellt und dort durchgesprochen sowie am gleichen Freitag, 18. März von 
unseren Kassenprüfern genau unter die Lupe genommen. 
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Wir betrachten wie immer die Einnahmen-Überschussrechnung für den Hauptverein, 
für die Entwicklung wesentliche Einflussfaktoren und die Liquidität zum Jahresende 
2021. 
Vorne weg: wir konnten wieder wie in 2020 das Haushaltsjahr 2021 mit einem 
Überschuss abschließen und den verglichen mit dem Vorjahr noch ausbauen. 
Ausreichend Liquidität ist ebenfalls vorhanden. 
 
Nun aber zu den einzelnen Bereichen, die wir wie im letzten Jahr, sinnvoll 
zusammengefasst haben. 
 
TABELLE starten mit „Ergebnis“ 
 
Frau Jooss geht auf die folgenden Punkte des Kassenberichts kommentarweise in der 
Excel-Tabelle ein.  
 
A Ideeller Tätigkeitsbereich 
B Vermögensverwaltung 
C Zweckbetriebe 
D Steuerpflichtige Wirtschaftliche Geschäftsbetriebe 
 
Beim Gesamtergebnis können wir beruhigt in die Zukunft schauen. Wir haben den 
Überschuss mehr als verdoppelt. Applaus vom Publikum! 
 
TABELLE „Ergebnis KST“ 
 
Die kleineren Abteilungen haben mehr oder weniger ein ausgeglichenes Ergebnis. 
Fußball ist erwartungsgemäß gefizitär, aber arbeitet an der Erhöhung der Einnahmen 
durch Sponsoren. Jens Bauknecht und Tim Sachsenmaier haben als Haupttrainer im 
Wettkampfsport Turnen ihre Leistung komplett als Spende an den Verein gemacht. 
Applaus vom Publikum! Deswegen auch die Abteilung Turnen Wettkampf mit über 
9000 Euro im Plus. 
 
TABELLE „Kontostand“ 
 
Deutlich wird, dass der TBN ausreichend Liquidität in Rücklagen hat um auch größere 
Projekte anzugehen und zu stemmen. 
 
Bekanntgabe Mitgliederbeitragserhöhung gemäß gültigem Beschluss der 
Hauptversammlung: 
 
Ab dem 01.01.2023 gibt es gemäß der Erhöhung des Verbraucherpreisindex um mehr 
als 5 Prozentpunkte gegenüber der letzten Erhöhung eine Beitragserhöhung  

von 97 € auf 102 € für Erwachsene,  
von 73 € auf 77 € für Ermäßigte und 
von 170 € auf 179 € für Familien. 
 
Der Ausschuss des TBN hat die Durchführung der Erhöhung diskutiert und einstimmig 
beschlossen, den geltenden Vorgaben zu folgen. 
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Jetzt ist Gelegenheit für Ihre Fragen zu den Ausführungen. Bitte per „Hand heben 
Zeichen“. Wir rufen Sie auf.  
 
Wenn keine Wortmeldungen zu verzeichnen sind, dürfen wir fortfahren mit den 
Berichten der Abteilungsleiter. 
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TOP 3: Berichte der Abteilungsleiter und des Gesamtjugendleiters 
 
Frau Jooss bittet um die Berichte der Abteilungsleiter, die ihre Abteilungsberichte 
stichpunktförmig vortragen (Folie 20). 
 
 
1. Ingrid Gansser für die Abteilung Turnen Breitensport 

o Großeltern-Kind-Turnen sind es ca. 40-50 Personen 
o Vorschulturnen machen wir gemeinsam mit Svenja 
o 1. und 2. Klasse macht Sabrina Schmid und Sabrina Brodbeck 
o Die Gruppe der aktiven Turnerinnen macht Nadja Seidel 
o Montagsturnen Katerina Geismar mit ca. 23 Personen 
o AH Turnen Hans-Martin Schwarz um die 20  
o Breitensport alle Wettkämpfe abgesagt 
o Dafür internen Wettkampf organisiert 
o Rope Skipping Württembergische Meisterschaften 
o Jugendleiterin / Jugendsprecherin Rebecca Pahl  
o Anregung von Sabrina Schmid für Vereinssporttag 

  
2. Christian Schmid für die Abteilung Turnen Wettkampfsport  

o Jens Bauknecht in Vertretung von Christian Schmid 
o Allgemein wenig Wettkämpfe  
o Mit 3. Bundesliga durften wir turnen und hielten die Liga 
o Talentiade 1. Platz 
o Die restlichen Sachen stehen in der Jahresschrift 
o Finanziell stehen wir sehr gut da 
o C. Schmid bedankt sich bei allen Eltern und Unterstützer 
o Prädikat Gold vom STB 

 
3. Jens Braun für die Abteilung Fußball Männer & Frauen (Vertretung Elmar Ströbele) 

o In der Jugend war leider am Anfang der Saison wenig los 
o Jugend weiterhin Spielgemeinschaft  
o Positiv zu verzeichnen war der gute Zulauf bei den Bambinis nach Corona 
o Dank an alle Trainer um Spieler wieder zurückzugewinnen.  
o Großes Dankeschön 
o Vereinsleben und Identifikation… 
o F Jugend… Jede Veranstaltung war sehr spontan 
o A- und C Jugend haben sich qualifiziert für Leistungsstaffel 
o Bei den Aktiven: 2.te Mannschaft gegründet, war etwas nervenaufreibend aber 

vom Kader top 
o Hatten viele Corona fälle  
o Beim Trainerwechsel gab es eine Schwierigkeit, aber sehr schnell gute Lösung 

gefunden 
o Marc Schnirring Co Trainer anwesend 

 
Fußball Frauen in Vertretung für Elmar Ströbele 
o Richtiger Einbruch, hatten teilweise nicht genügend Spieler um eine Mannschaft 

zusammen zu bekommen 
o FV 09 Kooperation Spielgemeinschaft, noch nicht voll am Laufen 
o Elmar möchte Frauenfußball nicht aufgeben. Jede Frau ist Willkommen 
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4. Walter Schmidt für die Abteilung Mountainbike 

o 55 aktive Mountainbiker 
o 2 Erwachsenengruppen: 1 Sport-Gruppe und 1 Light-Gruppe 
o Sport-Gruppe macht wöchentliches Training und Gebirgstraining  
o Vinschgau 4 Tage Alpentour 
o Wettkämpfe absolviert, Radmarathon in Münsingen 
o Light-Gruppe trainiert 1 mal die Woche 
o Schüler- und Jugend-Gruppe: Kinder aus Umgebung und nicht „nur“ aus 

Neckarhausen 
o Wettkämpfe sind ausgefallen und auf den Herbst verschoben worden 
o Insgesamt 6 Wettkämpfe 
o Mountainbike Camp 
o Dank an Sponsoren 

 
5. Marc Steiner für die Abteilung Budo 

o Marc Steiner (Corona Quarantäne) 
o Training vor der Halle am Boden 
o Warten bis der Hallenboden in Beutwanghalle fertig ist 
o Mitglieder stabil geblieben  
o Verteilen Flyer um Nachwuchs zu gewinnen 

 
6. Alexander Bauer für die Abteilung Rugby 

o Alexander Bauer ist verhindert, Vertretung durch Felix Hahn  
o Rugbyabteilung durch Corona stark ausgebremst 
o U12 und U14 am schlimmsten durch Corona betroffen 
o Trainerwechsel in den verschiedenen Mannschaftsformen 
o Herrenbereich neue Spielgemeinschaftspartner für sich gewinnen 
o Platz 3 in der Tabelle 

 
7. Nadine Wörl für die Abteilung Freizeitsport 

o Gerhard Kopany vertritt und verliest den Abteilungsbericht von Nadine Wörl 
o Es geht relativ bescheiden zu 
o 3 Jedermann-Sportgruppen 
o 2021 Volleyballer mit einer Mannschaft integriert 
o Sportangebote auf der Homepage 

 
 
8. Tim Sachsenmaier für die Gesamtjugend 

o Tim Sachsenmaier ist wiedergewählter Gesamtjugendleiter 
o Planen von und mit festen Jugendnachmittagen 
o Jugendnachmittag: Motto „TBN - ab in den Urlaub“ 
o Lea Schall und Felix Hahn sind zurückgetreten 
o Hoffen, dass wir den Jugendnachmittag wieder umsetzen können  
o Und auch den Sportnachmittag 
o Neu gewählt als Jugendsprecher/in: Annika Jooss und Torben Weber 
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Dorothea Jooss schließt den Tagespunkt mit folgendem Wortlaut ab. 
 
[WORTLAUT] 
 
Wir bedanken uns mit großem Respekt bei allen Abteilungsleitern und dem 
Gesamtjugendleiter für ihre geleistete Arbeit in dieser ungewöhnlichen Zeit. 
Gibt es weitere Meldungen oder Fragen zu den Abteilungsberichten und zur Jugend? 
 
Keine Fragen. 
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TOP 4: Bericht der Kassenprüfer 
 
Frau Jooss geht zum nächsten Punkt Berichte der Kassenprüfer über (Folie 21). 
 
[WORTLAUT] 
 
Die Kassenprüfer Anke Seidel, Günther Birkmaier und Thomas Hölderle haben am 18. 
März 2022 die Prüfung durchgeführt. Für die wie immer sehr gewissenhafte und 
sorgfältige Kassen- und Rechnungsprüfung bedanke ich mich und bitte Thomas 
Hölderle den Bericht der Versammlung vorzutragen. 
 
Thomas Hölderle verliest die jährliche Kassenprüfung und verkündet, dass es bei der 
stichprobenhaltigen Prüfung keinerlei Unstimmigkeiten gab. Frau Jooss spricht einen 
Dank an Ulla Salomon und Susanne Schneller für die ordentliche Buchführung aus 
und auch an die Kassenprüfer, die sehr gewissenhaft gearbeitet haben. 
 
[WORTLAUT] 
 
Wir bedanken uns bei unseren Prüfern und freuen uns, dass sie sich bereit erklärt 
haben, die Kassenprüfung auch im nächsten Jahr durchzuführen.  
 
Wir bitten zunächst um ihre Entlastung für die Prüfung des Jahres 2021 per 
Handzeichen. Wer ist für die Entlastung? 
 

Ja-Stimmen: _ einstimmig entlastet____ 
  Nein-Stimmen: _________________________ 
  Stimmenthaltungen: _______________________ 
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TOP 5: Entlastung des Vorstandes und des Gesamtausschusses 
 
 
Frau Jooss geht auf den nächsten Punkt Entlastung des Vorstandes und des 
Gesamtausschusses ein (Folie 22). Freundlicherweise hat sich unser langjähriges 
Mitglied und ehemaliger Vorstand Ulrich Renzler bereit erklärt sie durchzuführen. Ich 
bitte ihn, die Entlastung vorzunehmen. 
 
 
[WORTLAUT Ulrich Renzler] 
 
Liebe Ehrenmitglieder und Mitglieder, 
 
nach unserer Vereinssatzung ist die Mitgliederversammlung für die Entlastung des 
Vorstandes und der Mitglieder des gesamten Ausschusses zuständig. Dank auch an 
die zwei Damen der Geschäftsstelle und auch alle nicht erwähnten für ihre 
Arbeitsleistung.  
 
 

Ja-Stimmen: _ einstimmig genehmigt__ 
  Nein-Stimmen: _________________________ 
  Stimmenthaltungen: _______________________ 

 
[WORTLAUT Jooss] 
 
Im Namen des Vorstandes und der Mitglieder des Gesamtausschusses möchte ich 
mich bei der Versammlung für die Entlastung und das entgegengebrachte Vertrauen 
bedanken. 
 
An dieser Stelle möchten wir uns auch bei vielen Akteuren rund um unseren Verein 
herum bedanken (Folie 23). 
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TOP 6: Neuwahlen und Bestätigungen 
 
Frau Jooss geht auf den nächsten Punkt Neuwahlen und Bestätigungen ein (Folie 
24). 
 
[WORTLAUT] 
 
Werte Ehrenmitglieder, liebe Mitglieder 
 
Der Vorstand ist dieses Jahr nicht zu wählen. Über einen Neuzugang im 
Vorstandsteam würden wir uns aber sehr freuen. Gibt es jemanden, der sich uns als 
Mitstreiter zur Verfügung stellen möchte? Auch unterjährig freuen wir uns über neue 
Vorstandsmitglieder, die wir interimsmäßig bis zur nächsten HV ernennen dürfen. 
 
Wir wählen zunächst die Kassenprüfer für das Jahr 2022: 
Anke Seidel, Thomas Hölderle und Günther Birkmaier stellen sich erneut zur Wahl.  
 
Ich bitte um Wahl en bloc: wer stimmt für das Team Seidel, Birkmaier, Hölderle, der 
hebe bitte die Hand:  
 

Ja-Stimmen: _ einstimmig gewählt____ 
  Nein-Stimmen: _________________________ 
  Stimmenthaltungen: _______________________ 
 
 
Bestätigung der Abteilungsleiter  
Folgende Abteilungsleiter wurden dieses Jahr für zwei Jahre in ihren 
Abteilungsversammlungen gewählt und sind daher von der HV zu bestätigen: 
 
Mountainbike  Walter Schmidt  
Turnen Breitensport Ingrid Gansser 
Budo    Marc Steiner 
Fußball männlich  Jens Braun 
Fußball weiblich  Elmar Ströbele 
 
Bestätigung des Jugendleiters und der Jugendsprecher/in 
Als Jugendleiter und Jugendsprecher wurden in der diesjährigen 
Jugendvollversammlung gewählt: 
 
Gesamtjugendleiter Tim Sachsenmaier 
Jugendsprecher   Torben Weber 
Jugendsprecherin  Annika Jooss 
 
Jugendleiter und Jugendsprecher werden auf Wunsch der Jugend seit 2018 jährlich 
gewählt und sind daher jährlich auch von der Hauptversammlung zu bestätigen. 
Vorschlag: Alle genannten Personen en bloc zu bestätigen. 
 
 

Ja-Stimmen: _ einstimmig gewählt____ 
  Nein-Stimmen: _________________________ 
  Stimmenthaltungen: _______________________  
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TOP 7: Satzungsänderung:  
 
Frau Jooss geht auf den nächsten Punkt Satzungsänderung ein (Folie 26). 
 
[WORTLAUT] 

Warum halten wir diese Satzungsänderung für notwendig?  

Die letzten 2 Jahre haben gezeigt, dass es sinnvoll und notwendig werden kann, die 
HV als online Veranstaltung durchzuführen. Laut Rechtsauskunft des STB und anderer 
Verbände wird das nach dem Ende der jetzigen Pandemie aber nur noch 
satzungsgemäß sein, wenn dies in der Satzung ausdrücklich vorgesehen ist. 

Außerdem haben wir festgestellt, dass es unter Umständen sinnvoll und wichtig ist, 
den Zeitraum für das Abhalten der HV zu strecken. Generell wollen wir zwar am letzten 
Freitag im März festhalten, aber wie wir zum Beispiel heute sehen, kann das 
unvorhersehbar schwierig werden. Daher machen wir folgenden Vorschlag und ich 
verlese zunächst den 

Bisherigen Wortlaut des §8 Absatz 1 der Satzung des TBN e.V.: 

§8 Hauptversammlung  

1. Im ersten Vierteljahr jedes Geschäftsjahres wird die ordentliche Hauptversammlung 
durchgeführt. Sie wird vom Vorstandssprecher, bei dessen Verhinderung durch einen 
Stellvertreter durch Veröffentlichung in der Tageszeitung unter Einhaltung einer Frist 
von vierzehn Tagen unter Bekanntmachung der Tagesordnung, in der die 
Gegenstände der Beschlussfassung zu bezeichnen sind, einberufen. 

Zukünftiger Wortlaut /Vorschlag zur Beschlussfassung: 

§8 Hauptversammlung 

1. Im ersten Halbjahr jedes Geschäftsjahres wird die ordentliche Hauptversammlung 
durchgeführt. Sie wird vom Vorstandssprecher, bei dessen Verhinderung durch einen 
Stellvertreter durch Veröffentlichung in der Tageszeitung unter Einhaltung einer Frist 
von vierzehn Tagen unter Bekanntmachung der Tagesordnung, in der die 
Gegenstände der Beschlussfassung zu bezeichnen sind, einberufen.  

Die Hauptversammlung kann als Präsenzveranstaltung, als virtuelle Versammlung 
oder als Kombination aus beidem abgehalten werden. Der Vorstand entscheidet über 
die Form der jeweiligen Hauptversammlung und teilt dies in der Einladung den 
Vereinsmitgliedern mit. 

Diese Bestimmungen gelten sinngemäß auch für alle anderen Organe und 
Versammlungen des Vereines. 

Zur Erklärung: §13Abs.1: Zur Durchführung der Satzung kann sich der Verein 
Geschäftsordnungen, eine Finanzordnung, eine Ehrenordnung sowie eine Rechts- 
und Verfahrensordnung, die vom Gesamtausschuss zu beschließen sind, geben. 
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Diskussion 
 
Die Hauptversammlung kommt nach Diskussion zu folgendem Beschlussvorschlag, 
die Vereinssatzung wie folgt abzuändern: 
 

§8 Hauptversammlung 

1. Im ersten Halbjahr jedes Geschäftsjahres wird die ordentliche Hauptversammlung 
durchgeführt. Sie wird vom Vorstandssprecher, bei dessen Verhinderung durch einen 
Stellvertreter durch Veröffentlichung in der Tageszeitung unter Einhaltung einer Frist 
von vierzehn Tagen unter Bekanntmachung der Tagesordnung, in der die 
Gegenstände der Beschlussfassung zu bezeichnen sind, einberufen.  

Die Hauptversammlung kann als Präsenzveranstaltung, als virtuelle Versammlung 
oder als Kombination aus beidem abgehalten werden. Der Gesamtausschuss 
entscheidet über die Form der jeweiligen Hauptversammlung und teilt dies in der 
Einladung den Vereinsmitgliedern mit. 

Diese Bestimmungen gelten sinngemäß auch für alle anderen Organe und 
Versammlungen des Vereines. 

 
Zur Erklärung: §13Abs.1: Zur Durchführung der Satzung kann sich der Verein 
Geschäftsordnungen, eine Finanzordnung, eine Ehrenordnung sowie eine Rechts- 
und Verfahrensordnung, die vom Gesamtausschuss zu beschließen sind, geben. 
 
Abstimmung 
 

Ja-Stimmen: _ einstimmig dafür______ 
  Nein-Stimmen: _________________________ 
  Stimmenthaltungen: _______________________ 
 
  



Protokoll zur Hauptversammlung des TB Neckarhausen  25.03.2022 

19/19 

TOP 8: Verschiedenes 
 
[WORTLAUT] 
 
Da innerhalb der gesetzten Frist keine Anträge auf der Geschäftsstelle eingingen, 
entfällt dieser Top wie anfangs gesagt und wir kommen direkt zu unserem letzten 
Punkt Verschiedenes (Folie 23/25).  
 
Ich möchte mich im Namen des Vereins bei jedem Einzelnen für das Interesse an der 
HV bedanken, auch bei unserem Wirt Luigi für den heutigen Abend.  
 
Zum Schluss verliest Frau Jooss die Ehrungen 2022 für die 25-, 50-, 60- und 75-
jährige Mitgliedschaft der Vereinsmitglieder (Folie 25). 
 
 
Bei der heutigen Hauptversammlung waren laut Zählung inklusive der remote 
Zugeschalteten 39 Mitglieder anwesend. 
 
Sind noch weitere Fragen oder Stellungnahmen zu Punkt „Verschiedenes“, dann bitte 
ich jetzt um Wortmeldung. 
 
Liebe Mitglieder, meine Damen und Herren, 
nach Abwicklung der Tagesordnung möchte ich Ihnen für die Beteiligung an der 
heutigen Hauptversammlung herzlich danken.  
Ich darf noch einmal allen Mitgliedern und Freunden des Vereins danken, die durch 
ihren persönlichen Einsatz den Verein unterstützt haben. Angesichts unserer 
gemeinsamen Aufgaben, die uns in Zukunft gestellt werden, hoffe ich nochmals auf 
Ihre Mitgliedschaft, Mitarbeit und die positive Einstellung zum Verein. 
Damit schließe ich die heutige Hauptversammlung und wünsche Ihnen ein schönes 
Frühlingswochenende und ein hoffentlich gesundes und sportliches 2022. 
 
 
Dorothea Jooss beendet die Versammlung um 23.08 Uhr. 
 
 
Nürtingen-Neckarhausen, den 25.03.2022 
 
 
 
 
 
 
 
Dorothea Jooss      Nicola Di Lieto 
Vorstandssprecherin     Protokollführer 
 


